



綾瀬中学校だより

第10号

学校教育目標
・学びを生かす人
・共に生きる人
・健やかな人

綾瀬市立綾瀬中学校
校長 上山 智也
令和7年1月発行

11月朝会での校長先生のお話「学ぶことの意味」とは。

みなさん、おはようございます。

突然ですが、みなさんに質問です。「学ぶことの意味」とは、何だと思いますか？これは、人によっていろいろな答えがあると思います。

もう一つ聞きます。みなさん、勉強は好きですか？どうでしょう。手を挙げてみてください。…おお、この会場（多目的室）では一人もいませんでした。きっと、どのクラスでも同じような感じなのかもしれませんね。（11月朝会はオンラインで各クラスに配信して行いました）

では、好きじゃないのに、なぜ勉強しなければならないのでしょうか。今日は、そのヒントを一つお話しします。

まず、勉強をすると「知識」が身につきます。そして知識は、いろいろな場面で応用できます。たとえば買い物のときに計算ができなければ、損をしてしまうかもしれません。そう考えると、知識がある方が、生きていくうえで「得」なんですね。

一方で、「二次方程式っていつ使うの？」「円周率って必要なの？」と思ったことがある人もいるでしょう。でも、人生のどこでどんな知識が役に立つかは、誰にもわかりません。だからこそ今は“蓄える時期”なのだと思います。

そして私は、知識を多く持っていると、将来の「選択肢」が増えると考えています。

たとえばお金で考えてみましょう。1000円持っている人は、50円のものも500円のものも買えます。しかし100円しか持っていない人は、50円のものは買えても500円のものは買えません。

知識もこれと同じではないでしょうか。多ければ多いほど、将来、より多くの道を自由に選ぶことができます。自分のやりたいことを選べるようにするために、今の勉強がある。つまり、勉強は“未来の自分への投資”なのだと思います。

では、その知識をどうやって身につけるのか。いろいろな方法がありますが、やっぱり一番の近道は「勉強すること」です。「え～」と思った人もいるかもしれません、安心してください。勉強のやり方には“コツ”があります。

今、先生たちは「生徒がアウトプットする5つの授業改革」をテーマに授業研究を進めています。その研究の中で分かってきたことがあります。それは「振り返り」の効果がとても大きいということです。

授業の最後に5分間、振り返りをしていますね。実はこの5分間が、みんなの学力を確実に伸ばしていることが分かりました。振り返りをしないと、右の図のように頭の中はごちゃごちゃしたまま。「わかったこと」「わからなかったこと」「疑問」が混ざって整理されません。

でも、振り返りをすると、頭の中が本棚のように整理されるイメージです。自分の言葉で理解し、必要な知識を決まった場所にしまっておく。そうすると、必要なときにすぐ取り出せる。つまり「再現性」が高まる。だから、学力が伸びるのだと思います。

実際、今年の3年生の全国学力学習状況調査でも成果が表っていました。特に「書く力」が大きく伸びていて、無回答が少なく、自分の考えをしっかりと書いていました。また、学習時間も全国平均より長くなっています。振り返りによって「やるべきこと」が明確になった結果ではないかと分析しています。

ですから、授業の最後の5分間——ここを大切にしてください。「わかった」「わからなかった」に関係なく、今日の学びを自分の言葉で整理して書く。書けば書くほど、自分の頭の中の本棚が整っていきます。それが、みんなの未来の選択肢を確実に広げることにつながります。

そして今（11月4日）は秋の読書週間中です。読書は、知識を増やし、考える力を育てる最高の学びです。振り返りと読書で、自分の世界をどんどん広げていきましょう。

今日の話は以上です。



12月の生活のテーマ

今年一年の自分自身を振り返ってみたとき、どのような面で自分自身を成長させることができましたか？結果が思うように出なかった人は、行動を変えてみましょう。どんな自分になりたいのかを考え、行動につなげていくことが大切です。

今月のスクラムは、「磨く」です。毎日のように使った教室をはじめ、部室などの掃除や整理整頓だけでなく、自分の心や内面に磨きをかけて輝けるよう心がけていきましょう。

「勤労・奉仕」
～掃除・給食・当番活動を真剣に～



12月の学び舎実施日

3日（水）、10日（水）、17日（水）

2学期のまとめ、復習をしましょう！

冬休みの学び舎については別紙をご確認ください。

3学期は1月8日（木）からです。始業式・学活を行い、HR終了は10：05となります。休業中の課題や、8日の持ち物などは各学年によりお知らせします。

A棟外壁工事に伴い、A棟付近の通行にご注意ください。

工事期間は、9月～来年1月までを予定しております。

※綾瀬中学校では、「スマホの使用は夜9時まで」を合言葉としています。
ご家庭でもご協力をお願いします。

スマホの使用は夜9時まで！



12月行事予定

最終下校 16：45

日	曜	時	行事予定	清掃
1	月	B	3学年三者面談②（3学年のみ4時間授業）	簡単
2	火	B	3学年三者面談③（3学年のみ4時間授業）	簡単
3	水	B	3学年三者面談④、1・2学年三者面談①、全学年4時間授業 帰りHR終了13：20、学び舎	普通
4	木	B	3学年三者面談⑤、1・2学年三者面談②、全学年4時間授業 帰りHR終了13：05	簡単
5	金	B	3学年三者面談⑥、1・2学年三者面談③、全学年4時間授業 帰りHR終了13：20	普通
6	土			
7	日			
8	月	B	3学年三者面談⑦、1・2学年三者面談④、全学年4時間授業 帰りHR終了13：05	簡単
9	火	B	1・2学年三者面談⑤、全学年4時間授業 帰りHR終了13：05	簡単
10	水	A	学び舎	普通
11	木	B	1・2学年三者面談⑥、全学年4時間授業 帰りHR終了13：05	簡単
12	金	B	1・2学年三者面談⑦、全学年4時間授業 帰りHR終了13：20	普通
13	土			
14	日			
15	月	A	3学年朝HR後（8：40）下校	簡単
16	火	A		簡単
17	水	A	学び舎	普通
18	木	B		簡単
19	金	B	生徒会本部役員選挙	簡単
20	土		PTAクリスマスフェスティバル	
21	日			
22	月	B		簡単
23	火	B	大掃除、給食終了、帰りHR終了14：15	大掃除
24	水	特	2学期終業式 帰りHR終了11：25	なし
25	木		冬季休業～1／7（水）	
26	金			
27	土			
28	日			
29	月			
30	火		（学校閉庁日～1月4日）	
31	水			

・50分授業はA日課、45分授業はB日課とします。

・11月28日（金）～12月8日（月）は3学年、12月3日（水）～12月12日（金）は1・2学年の三者面談となります。ご来校される際には、お子様の学年の昇降口よりお入りください。15程度の面談時間となりますので、相談したいこと等のご準備をよろしくお願いします。

体育祭を終えて

10月25日（土）に行われた体育祭の生徒のコメントを紹介します。

個人情報保護のため
写真は掲載しません



個人情報保護のため氏名は掲載しません

体育祭実行委員会 委員長 3学年3組

体育祭お疲れさまでした。練習がたくさんある中、みんなで協力することができました。そして素早く行動することもできました。1・2年生は来年も頑張ってください。3年生は中学校最後の体育祭を楽しめていたのでよかったです。

緑団団長 3学年1組

体育祭お疲れさまでした。自分たちの団は1年生がいなかったけれど、2年生と3年生がとても盛り上がっててくれて楽しい体育祭となりました。体育祭で、団やクラスの仲がよくなりました。1・2年生は次も頑張ってください。

青団団長 3学年3組

今年の体育祭も盛り上がったので楽しかったです。1年生は初めてだったけれど一緒に盛り上がりってくれようとする気持ちが伝わってきました。2年生にとっては中学校の体育祭はあと1回なので、その1回を大切にしてほしいです。青団最高だったよ。本当にありがとうございました！

桃団団長 3学年5組

体育祭お疲れさまでした。桃団は、結果としては残念になってしまったけれど、桃団みんなで一致団結した応援は他の団に負けていませんでした。1・2年生は来年もあるので、熱い気持ちをもって、盛り上がってください。

個人情報保護のため
写真は掲載しません

栄養士学校訪問

11月5日（水）、7日（金）に給食センターの栄養士井上さんによる食育が行われました。

当日の給食の献立の栄養診断を聞いていただき、栄養バランスの摂れた食事をすることの大切さについて説明していただきました。

個人情報保護のため
写真は掲載しません

3学年総合的な学習の時間の発表

11月20日（木）、21日（金）の2日間で3学年の総合的な学習の時間の発表を行いました。3学年では「未来への提言」というテーマで調べ学習を行いました。今年度は地域の課題にとどまらず、世界的な問題について調べ、これから生き方につながるような提言を考え、プレゼンテーションソフトを使って発表を行いました。

個人情報保護のため
写真は掲載しません

体育祭実行委員会 副委員長 3学年6組

体育祭お疲れさまでした。副委員長として、みんなが協力してくれたおかげで、トラブルなく実施することができ、よかったです。3年間で1番楽しい体育祭でした！

赤団団長 3学年2組

体育祭お疲れさまでした。3年生は最後の体育祭だったので気合いが入っていました。みんながついてきてくれて、たくさん盛り上げてくれたと思っています。赤団最高でした。1・2年生は来年も楽しめるように頑張ってください。ありがとうございました。

紫団団長 3学年4組

僕たちの団は、4位でした。でも1・2・3年生のみんなが協力し、ひとつのことに全員で取り組むことができてとても嬉しかったです。また、心から楽しむことができてよかったです。紫団のみんなに感謝です。

黄団団長 3学年6組

みなさん、練習から本番までの1ヶ月間お疲れさまでした。団長としてみんなをまとめていく自信は正直無かったですが、みんなと過ごしていくうちにその思いは消えました。そして、体育祭はとてもよい思い出になりました。黄団、優勝おめでとう！

2学年職業講話

11月13日（木）に講師として7名の方々に来校していただき、それぞれの職種に関する講話をしていただきました。

働くということについて知る、よい機会となりました。将来の職業選択の一助になれば幸いです。ご家庭でも話題にしていただければと思います。

個人情報保護のため
写真は掲載しません

1学年いのちの授業

11月10日（月）、14日（金）に綾瀬市健康こども部こども家庭センターの保健師の方々によるいのちの授業が行われました。

胎動を体験できるシステムや妊婦体験、新生児のオムツ替え体験等を通して、自他の命の尊さを理解することができました。

個人情報保護のため
写真は掲載しません

特別支援学級 市内合同学習会

11月7日（金）に綾瀬市民スポーツセンターの大体育室で綾瀬市内5校の中学校の特別支援学級の生徒が集まり、合同学習会を行いました。

今年度は、アイスブレイクとして各校に関する○×ゲーム、レクリエーションとしてボッチャやインディアカを行い、交流を深めました。レクリエーションを通して、競技を楽しみながら互いのことを知ることができました。

個人情報保護のため
写真は掲載しません